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Если коротко, то в 
отношении развития на
учной работы в нашем 
вузе будет абсолютно 
верным такое правило:
«Ставка на молодых с 
максимальным исполь
зованием опыта ученых, 
педагогов и клиницистов 
старшего поколения».

В приобщении мо
лодежи к творчеству 
огромную роль играют 
научное общество моло
дых ученых и студентов, 
кружки СНО на кафедрах.
Здесь студенты делают 
свои первые шаги в науку. Ну, а затем следуют дальней
шие этапы становления: интернатура, ординатура, аспи
рантура. Очень желателен и такой серьезный этап, как 
докторантура.

А уж доктор наук, это мое твердое убеждение, не
пременно должен по результатам своих многотрудных 
исследований издать монографию. Это просто его 
долг -  поделиться добытыми знаниями с научным со
обществом, обогатить новыми методами, технологиями 
практическое здравоохранение.

Особо хочется сказать о международной научной 
деятельности. Она должна занимать в медакадемии 
важное место.

Во всем мире хорошо себя зарекомендовали комп
лексные лаборатории общего пользования. Здесь уче
ные разных стран ведут исследования на стыке дис
циплин, используя самое совершенное оборудование, 
аппаратуру. Моя идея состоит в том, что мы должны 
двигаться в этом направлении вместе с научно-иссле- 
довательскими институтами медицинского и иного 
профиля. Нам, безусловно, надо расширять уже имею
щиеся связи со структурами РАН, РАМН, с Уральским го
сударственным университетом, активнее осуществлять 
комплексные исследования.

Такое сотрудничество позволит достойно войти 
в международное научное сообщество.

Кстати, в последнее время наши международные 
связи хорошо развиваются. У нас заключены соглаше
ния о сотрудничестве с учеными Италии, Чехии, Болга
рии, Австрии. Продолжаем развивать сотрудничество 
с американскими медиками в тех направлениях, кото
рые касаются социально значимых заболеваний.

В заключение хочу от души пожелать всем участ
никам Дней науки в УГМА радости творчества, успехов 
в достижении поставленной цели!

9 МАЯ -  ДЕНЬ ПОБЕДЫ
ПОМНИМ!
ГОРДИМСЯ!

9 мая все россияне 
отмечают большой, 
всенародный празд
ник -  День Победы. 
Мы гордимся герои
ческими страницами 
истории Великой Оте
чественной войны. 
Помним о подвиге 
фронтовиков и труже
ников тыла.

Дорогие ветера
ны медакадемии 
участники Великой 
Отечественной войны 
и труженики фронто
вого тыла! Вы внесли 
личный вклад в эту 
Победу. Коллектив со
трудников и студентов 
Уральской медакаде
мии сердечно позд
равляет вас с всена
родным праздником. 
Желаем вам здоровья, 
благополучия.

Торжественное соб
рание, посвященное 
62-й годовщине Побе
ды, состоится 7 мая в 
15 часов в актовом зале 
академии. Мы вновь 
вспомним о славных 
делах профессоров, 
преподавателей, сту
дентов нашего меди
цинского вуза в годы 
войны. Отдадим дань 
глубокого уважения на
шим ветеранам войны 
и труженикам тыла.

Помним! Гордимся!
С. М. Кутепов, 

ректор Уральской 
государственной 

медицинской академии, 
профессор

Алексей Иванович Беляков -  полковник 
в отставке, кавалер двух орденов Красной 
Звезды, ордена Великой Отечественной 
войны II степени, много лет работал на во
енной кафедре, последние годы -  в управ
лении кадров УГМА. Алексей Иванович рас
сказывает:

- Я воевал в части, оружием которой были 
легендарные катюши. Весть о Победе застала 
нас под Кенигсбергом. Когда прозвучало это со
общение по радио, была ночь, но мы, конечно, 
уже не ложились спать. Было всеобщее лико
вание.

Как мы ждали Дня Победы! Война ведь 
была жестокая, постоянно гибли люди - наши 
товарищи, боевые друзья. Мы не имеем права 
забывать об их подвиге.

И сегодня не так уж много осталось фрон
товиков. Возраст самых молодых из них около 
восьмидесяти лет, а средняя продолжитель
ность жизни в нашей стране 58-59 лет.

К великому сожалению, средства массо
вой информации, особенно радио и телевиде
ние, ничего не делают, чтобы молодое поколе
ние знало и помнило о подвиге своих дедов и 
прадедов. Остается только надеяться, что не 
гаснет огонек памяти о войне в наших семьях. 
Что старшие бережно передают его младшим.

Не меркнет этот свет памяти и у нас в ака

демии. Очень торжественно и тепло проходят 
встречи ветеранов войны и тыла. Руководство 
академии, преподаватели, студенты сердечно 
поздравляют бывших фронтовиков и тружени
ков тыла.

С Днем Победы!
Николай Трофимович Сиротюк -  Орди

нат, фронтовик, ветеран 51-армии, полков
ник медицинской службы в отставке. Вот 
его мысли о том, что значит лично для него 
всенародный праздник:

- Я помню и живу ожиданием каждого сле
дующего Дня Победы. Этот праздник застав
ляет каждого ветерана помолодеть. Хорошо, 
что о нас помнят. Это вселяет оптимизм.

Моим дорогим ровесникам желаю одного - 
здоровья. А молодежи хочу сказать: изучайте, 
помните героические страницы истории своей 
Родины.

В Ч Е С Т Ь  П О Б Е Д Ы , В П А М Я Т Ь  О В О Й Н Е
О том, какими событиями будет 

отмечен в нашем вузе День Победы, 
рассказывается ниже.

Т. Е. Ярунина, руководитель уп
равления внеучебной работы:

- Мы празднуем 62-й День Победы 
не менее торжественно, ярко, чем если 
бы это была круглая дата. 4 мая в 15 
часов состоится большой военно-спор
тивный праздник на стадионе лыжной 
базы. А 7 мая в 15 часов приглашаем 
наших дорогих ветеранов, сотрудников 
и студентов в актовый зал на торжес
твенное собрание, посвященное Дню 
Победы. В подготовке праздничных ме
роприятий принимают участие коллек
тив кафедры военной и экстремальной 
медицины, профком сотрудников, со
вет ветеранов, центр эстетического 
воспитания, кафедра физической куль
туры. Это особая дата, и все организа
торы мероприятий очень ответственно 
подошли к делу.

С. А. Киселев, зав. кафедрой во
енной и экстремальной медицины:

- 4 мая пройдет, на мой взгляд, ин
тереснейшее состязание - военно-ме
дицинская эстафета. Участвуют четыре 
команды. Они будут действовать, скажем 
так, в условиях, приближенных к боевым. 
Их задача - оказать первую помощь «ра
неному», вынести его «из под огня» в 
укрытие, транспортировать на носилках. 
Команда, которая сделает это более быс
тро, правильно, умело, добьется победы. 
Участвуют в эстафете студенты лечебно
профилактического, педиатрического, 
медико-профилактического, стоматоло
гического факультетов, которые уже по
бывали на военных сборах, стажировке.

И еще один сюрприз. По нашей про
сьбе воинская часть пришлет полевую 
кухню. Участники и зрители военно-спор- 
тивного праздника смогут подкрепиться 
кашей с тушенкой.

Т. В. Белобородова, зав. кафед
рой физкультуры:

- К военно-спортивному празднику 
мы начали готовиться заранее. Уверена, 
он пройдет очень интересно! Будут легко
атлетическая эстафета, веселые старты, 
наконец, силовая эстафета. Ею пораду
ют зрителей и участников наши богаты
ри - мастера паэурлифтинга. Состоится 
показательное выступление коллектива, 
который занимается аэробикой.

О. В. Перкова, руководитель цен
тра эстетического воспитания:

- Наш вокальный ансамбль пода
рит всем участникам праздничных ме
роприятий и прежде всего нашим доро
гим ветеранам «венок» песен военных 
лет. Юноши и девушки - участники ан
самбля много и напряженно репетиру
ют. Это песни от сердца, от души... Они 
помогают нам помнить о подвиге, о гор
дости, о славе. Поклон вам, ветераны!

Р еал и зуя  п р о ек т  « З д о р о в ь е»
С 17 по 19 апреля в Екатеринбурге прошла Вторая меж

региональная специализированная выставка-конферен
ция «Национальный проект "Здоровье". Свердловская об
ласть-2007». Одним из ее организаторов явилась и наша 
Уральская государственная медицинская академия.

На стенде медакадемии была ярко представлена вся 
многообразная деятельность нашего вуза: учебная, после
дипломная образовательная, научная, лечебная. Кроме того, 
были подготовлены тематические витражи. С удовлетворени
ем хочу отметить, что коллеги провели на самом высоком уров
не семинары по ряду направлений: «Внедрение общих вра
чебных практик», «Мужское здоровье», «Фармакология» и др. 
Содержательным, конкретным был разговор о том, что делает 
коллектив УГМА для реализации нацпроекта «Здоровье».

Участие в таких представительных выставках, демонстра
ция на них итогов деятельности медицинского вуза представ
ляются мне крайне полезными и необходимыми. Это служит 
продвижению лучшего опыта в практику, укрепляет взаимо
действие с другими научными и лечебными учреждениями.

С. А. Коротких, проректор 
по лечебной работе, профессор 

О тчет об участии УГМА в выставке-конференции чи
тайте в следующем номере.
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Н А  П О В Е С Т К Е  Д Н Я  -  
Т В О Р Ч Е С Т В О

О. П. Ковтун, проректор но научной работе, профессор

Этот древний 
ирландец Иванов

По традиции в апреле в на
шей медакадемии проходят Дни 
науки. Программа их обширна и 
интересна. К 62-й Всероссийской 
научно-практической конферен
ции молодых ученых и студен
тов с международным участием 
издан большой сборник научных 
статей. На заседаниях 12 секций 
будет заслушано около 300 до
кладов.

С огромным вниманием мы 
будем слушать актовую речь. 
В нынешнем году произнести ее 
доверено заведующей кафедрой 
педиатрии и подростковой ме
дицины ФПК и ПП, профессору, 
заслуженному работнику высшей 
школы Александре Марковне Че
редниченко.

Следует отметить не толь
ко рост активности НОМУСа, 
увеличение числа исследова
тельских работ, которые ведут 
студенты. Возросло и качество 
этих исследований. По итогам 
прошлого года ряд работ нашей 
молодой научной смены был 
высоко оценен на республикан
ском и областном уровне. Наши 
исследователи блеснули и на 
таком авторитетом форуме, как 
«Демидовские чтения», они были 
отмечены наградами.

Хочется верить, что для мно
гих студентов нынешняя итоговая 
конференция станет стартовой 
площадкой в большую науку.

В преддверии Дней науки 
в УГМА на заседании ученого 
совета были подведены итоги на
учной деятельности коллектива 
медакадемии за минувший год. 
В целом они нас радуют. Стабиль
но увеличивается число кандида
тов и докторов наук. Сложилась 
четкая система преемственнос

ти научных исследований, когда 
формирование молодого науч
ного резерва начинается еще на 
студенческой скамье, а затем 
продолжается во время прохож
дения интернатуры, ординатуры, 
аспирантуры, докторантуры.

Статистика свидетельствует, 
что сегодня почти 1300 студен
тов занимается в кружках СНО. 
Это большой, серьезный резерв, 
и нужно внимательно, чутко его 
готовить для научно-педагоги
ческой работы. Это опыт, прове
ренный в УГМА многими десяти
летиями.

Еще о некоторых итогах. Уве
личилось число публикаций, 
в минувшем году оно перешаг
нуло за 1000, из них 172 статьи 
увидели свет в изданиях, которые 
рекомендует ВАК.

Вместе с тем есть у нас и про
блемы. Прежде всего они связа
ны с солидным возрастом зна
чительной части сотрудников. 
До 20% профессорско-препо
давательского состава старше 
65 лет. Нас тревожит, что при 
этом почти на половине кафедр 
нет реального резерва руково
дителей. Примерно 30% ассис
тентов кафедр не имеют ученой 
степени, а 11 руководителей ка
федральных коллективов не яв
ляются докторами наук.

Есть и другие задачи, кото
рые нам надо активнее решать: 
совершенствовать формы и ме
тоды инновационной деятель
ности, развивать новые науч
ные направления (социальная 
работа, психология, педагогика, 
менеджмент и корпоративное уп
равление в здравоохранении).

Решая все эти задачи, мы по
высим авторитет и конкуренто
способность наших научных 
школ в медицине.

В последние годы ясно про
рисовывается перспектива ре
формирования нашей медака
демии в университет. Это сейчас 
глобальная миссия, задача. Она 
очень удачно совпадает с той

интенсивной работой, которая 
ведется по созданию в Екатерин
бурге Большого Евразийского 
университета.

В рамках этой деятельности 
формируется научный образо
вательный центр. Уже несколь
ко месяцев эти вопросы изучает 
специально созданная рабочая 
группа. Научно-образовательный 
центр будет одним из компонентов 
Евразийского университета. Мы 
рекомендуем дать этому центру 
название: «Медицина, фармация, 
биоинженерия». И медакадемия 
может войти в него своими научны
ми и образовательными достиже
ниями.

В частности, мы предлагаем 
изучать проблемы патологии 
человека, проживающего в не
благоприятных экологических 
условиях Средне-Уральского 
региона; вести исследования в 
области молекулярных техно
логий, в том числе клеточных. 
В этом плане у медакадемии 
уже налажено взаимодействие 
с Институтом клеточных техно
логий. Отдельным блоком пой
дут исследования, касающиеся 
создания новых лекарственных 
препаратов и новых материалов, 
используемых в медицине.

Кстати, медакадемия актив
но откликнулась на иницииру
емое губернатором области 
Э. Э. Росселем формирование 
фармацевтического холдинга. 
УГМА будет участвовать в област
ной инновационной программе 
увеличения объемов производства 
и освоении новых лекарственных 
средств. Это и подготовка кадров 
для фармацевтической отрасли, 
и проведение клинических испыта
ний... Обо всем этом говорилось 
на специальном совещании, прове
денном ректором УГМА профессо
ром С. М. Кутеповым.

Перед теми студентами, кото
рые сегодня, может быть, впер
вые, поднимаются на трибуну, 
чтобы рассказать о своих первых 
шагах научного поиска, открыва
ются широкие горизонты.

Актуальная На приеме в поликлинике
Студенты пятого курса лечебно-профилактического 

факультета А. В. Бершадский, Ю. И. Лисьих, К. М. Скляр, 
И. В. Крашенина, Ю. В. Березина, Н. В. Воробьева провели 
интересное и очень актуальное исследование, посвящен
ное организации работы участкового врача терапевта. Их 
научными руководителями стали доцент кафедры обще
ственного здоровья и здравоохранения к.м.н. Н. М. Скоро- 
мец и зам. главного врача консультационно-диагностичес- 
кой поликлиники ГКБ № 40 к.м.н. Е. А Баландина.

О том, как выполнялась эта работа и чем она лично ему 
была интересна, я попросил рассказать одного из авторов 
исследования - Артема Бершадского:

- Мне это стало интересно потому, что все мои знако
мые и знакомые моих родителей в поликлинику ходить 
не любят. Во-первых, потому, что там очереди. Во-вторых, 
как правило, врач-терапевт уделяет слишком мало вре
мени во время приема, да и уровень обследования там 
невысок. Это тоже не секрет.

Быпо два основных пункта исследования: мы провепи 
анкетирование людей, сидящих в очереди на прием, и, с 
другой стороны, осуществили поминутный хронометраж ра
боты участковых врачей-терапевтов.

Анкетирование касалось платных и бесплатных меди
цинских услуг, того, по поводу каких заболеваний пациен
ты обращаются в поликлинику, социального статуса этих 
людей.

Все эти данные мы представипи в виде таблиц. В част
ности, основные посетитепи, приходящие в поликлинику по 
месту жительства, это пенсионеры и работники бюджетной 
сферы.

Подробную таблицу мы составили и по результатам 
хронометража работы участкового врача-терапевта во 
время приема.

Самая удивительная цифра в таблице, отражающей 
трудовые операции докторов, это время, которое участко
вый терапевт затрачивает на опрос больного, - 2 минуты

или чуть больше. Когда мы огласили эту цифру во время 
презентации работы, в аудитории раздался смех. Так это 
всех поразило. В то же время оформление медицинской 
документации занимает пятую часть времени, отведенно
го на прием больных.

Меня поразило, что участковый врач одновременно 
занят несколькими делами: заполняет документацию, бе
седует с пациентом, обследует его, дает ему рекоменда
ции, выписывает рецепт. В целом же человек находится у 
врача, как показал хронометраж, минут пять от силы.

От ряда рутинных операций врачей могли бы осво
бодить компьютеры, но мы их не увидели в кабинетах 
участковых терапевтов. Вся документация заполнялась 
от руки.

Какие еще были потери времени?
По нескольку раз врач отправлялся вместе с паци

ентом на поиски затерявшейся где-то истории болезни. 
Раза два-три за время приема в кабинет заходили пред
ставители фармацевтических фирм, продвигающие но
вые препараты. В каждом случае это отнимало у врача 
около двадцати минут.

Нам на самом деле было интересно знакомиться с 
работой участковых терапевтов. Это трудная работа, 
которая требует хороших диагностических навыков, уве
ренных знаний. И хотелось бы, чтобы те проблемы, труд
ности, которые здесь сегодня есть, были устранены. Бла
годаря национальному проекту «Здоровье» сделано уже 
немало. Повышена оплата труда участковых врачей, мед
сестер, поступает в поликлиники новое оборудование... 
Очевидно, нужно какое-то время, чтобы все это дало по
ложительный эффект.

Хотелось бы провести исследование, аналогичное 
тому, о котором я рассказал, года через два-три. В таком 
случае выполненная нами работа может послужить точ
кой отсчета, фиксацией стартовых условий.

Записал Д. Бычков

Имя Дмитрия Иванова давно появилось 
на страницах «Уральского медика». Сначала 
газета рассказывала о нем как о студенте-от- 
личнике, активно занимающемся научными 
исследованиями. Затем Дмитрий совершенно 
неожиданно для многих стал лауреатом фести
валя конкурса «Звезды УГМА». Оказалось, он 
блестяще исполнят старинные ирландские тан
цы. Зрителей и жюри поразило не только техни
ческое мастерство танцора, но и умение пере
дать душу танца, настоящее вдохновение... I

Но это и не все, чем способен удивить нас 
Дмитрий Иванов, врач-ординатор кафедры 
внутренних болезней № 2. I

Однако, естественно, первый вопрос был о _ ’J5 I
его научной работе.

-  Какие проблемы занимают вас, Дмит
рий Викторович, сегодня?

- Это проблемы иммунологии. Здесь уче- J  
ными уже многое изучено, исследовано, обоб
щено. В то же время есть в этой области и не
мало пока непонятных явлений, белых пятен. Так что остается пространство 
для проведения самостоятельных исследований. С выходом на тонкие кле
точные механизмы, на молекулярную биологию, биохимию.

-  Где вы проводите свои исследования?
- В 6-й и 40-й больницах, в НИИ иммунологии. В частности, мы изучаем 

воздействие биологически активных веществ на организм.
-  Чем вы увлеклись раньше -  научным или художественным твор

чеством?
- Сначала была графика. В школе, где я учился, была очень хорошая учи

тельница рисования. Она увидела в моих работах поиск собственных тем, 
оригинальность и стала давать мне не рутинные школьные, а творческие за
дания. И я вовсю фантазировал на бумаге. Мои рисунки побывали на многих 
выставках у нас в стране и за рубежом. Не бросаю графику и сейчас. Техника 
простая, рисую гелевыми ручками. Это очень удобно.

-  Чему посвящены ваши работы? i
- В последнее время это древняя ирландская мифология, народный ор- ' 

намент. Представленный здесь рисунок я посвятил мифической королеве 
Медб. Она главная героиня ирландского эпоса.

-  Такие разные увлечения -  графика, медицина, танцы. Есть что-то 
общее между научным и художественным творчеством?

- Есть. На мой взгляд, и в том и в другом виде творчества не обойтись без 
системного подхода. К примеру, древние ирландские танцы требуют четкого 
счета, точного соотношения танцевальных движений с музыкальными фра
зами. Хотя танец, - это и особое состояние души. Своего рода медитация.

Сейчас я работаю над руководством по ирландским танцам, перевожу и 
обобщаю для этого много источников. Для начала хочу разместить это по

собие в Интернете. А на недавнем 
фестивале народного творчества 
«Екатеринбургские родники» наш 
степ-балет «Туата» занял первое 
место. Я не только танцую, но и про
бую силы как хореограф.

-  И последний вопрос: что вы 
подготовили к нынешним Дням 
науки в медакадемии?

- В сборнике, выходящем к науч
ной сессии, публикую свою работу 
по красной волчанке, а во время ху
дожественной части, которая стала i 
традиционной для наших Дней на- * 
уки, исполню новые вариации своих 
любимых ирландских танцев.

Беседовал Д. Бычков 
На снимках: Дмитрий Иванов 

и его графическая работа

Монография

В п о м о щ ь  в р ач у  и ст у д ен т у
Вышла в свет монография «Гипертензивные кризы». Ее авторы: профессор 

А. Н. Андреев, профессор В. П. Дитятев, кандидат медицинских наук В. И. Бело- 
криницкий.

Интерес авторов к этой теме понятен: тенденции к снижению заболевания артери
альной гипертензией и осложняющих ее кризов не наблюдается. Наоборот, по данным 
Национального научно-практического общества скорой медицинской помощи число вы
ездов «скорой помощи» за поспедние 3 года выросло в 1,5 раза. Поэтому обсуждение 
проблем ранней диагностики, оказания экстренной помощи, включая адекватную такти
ку при этой патопогии, как нельзя более актуально.

Обсуждаемая проблема рассматривается еще до поступления больного в стацио
нар, на этапе скорой помощи. И в этом одно из отличий монографии от других подоб
ных изданий. Обращение к опыту станций скорой помощи г. Екатеринбурга не случайно. 
Станция имеет многолетний опыт оказания помощи при этой патопогии. Достаточно 
вспомнить, что такой метод купирования отека пегких, как интратрахеальное введение 
спирта, «метод отчаяния», был разработан и впервые применен именно на С т а н ц и и  
скорой помощи г. Екатеринбурга (Свердловска) в конце 60-х годов прошпого стопетия.

Метод был составной частью комппексной схемы купирования отека, которая в кор
не изменила исходы оказания помощи. В работе использован также опыт коллег из 
скорой помощи городов Челябинска и Томска.

С учетом тенденций купирования кризов авторы предлагают алгоритмы примене
ния табпетированных препаратов, что является альтернативой инъекционным мето
дам. Авторы дают свою оригинальную трактовку опредепения гипертензивного криза.

В конце книги даются тестовые задачи, что, безусловно, придает монографии свойс
тва ценного учебно-методического пособия как для врачей и фельдшеров скорой ме
дицинской помощи, так и для преподаватепей и студентов медицинских учебных заве
дений. Новая монография как нельзя лучше вписывается в муниципальную программу 
«Гипертоническая бопезнь», которая, в свою очередь, явпяется частью Федерапьной 
программы «Здоровье». Книга рекомендована к печати Центрапьным методическим 
советом УГМА ответственный редактор издания -  доктор медицинских наук, профес
сор Н. И. Кустова, рецензенты -  доктор медицинских наук, профессор И. Ф. Гришина, 
кандидат медицинских наук, доцент Г. Б. Колотова.
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Милосердие «ПОМОЖЕМ ВМЕСТЕ!»
В последние годы возросло число детей раннего 

возраста, которые остаются без попечения родителей. 
Они находятся на государственном обеспечении и по
лучают уход, воспитание, медицинское обслуживание 
в домах ребенка.

С рождения воспитанники домов ребенка имеют 
высокий уровень заболеваемости, испытывают за
держку физического и нервно-психического развития.

У них часто диагностируются функциональные 
нарушения желудочно-кишечного тракта (до 100%), 
алиментарно-зависимые (дефицитные) заболева
ния, такие, как рахит (от 50% у доношенных и до 85% 
у недоношенных), железодефицитная анемия (от 30 
до 70%), гипотрофия (до 25%), йоддефицитные со
стояния (до 60%).

Неблагоприятное влияние на этих детей ока
зывает ряд факторов: длительное пребывание в 
закрытом коллективе, ограничение двигательной 
активности, недостаточное пребывание на свежем 
воздухе, однообразные условия, отсутствие инди
видуального ухода.

Кафедра пропедевтики детских болезней УГМА 
под руководством профессора Н. Е. Санниковой с 
1998 года проводит научные исследования по оцен
ке уровня здоровья воспитанников домов ребенка 
и разработку комплекса лечебно-профилактических 
мероприятий по улучшению качества их жизни.

На одном из ректорских советов руководитель 
вуза профессор Сергей Михайлович Кутепов вы 
ступил с предложением о создании при Уральской 
государственной медицинской академии отделения 
для детей, оставшихся без попечения родителей. 
Ректор отметил, что при активном участии студентов 
в уходе и воспитании детей-сирот можно оказать им 
реальную помощь и параллельно воспитывать у 
студентов чувство доброты, ответственности и ми
лосердия.

В рамках оказания помощи воспитанникам домов 
ребенка в 2007 году на педиатрическом факультете 
планируется организовать производственную прак
тику студентов второго курса в домах ребенка. За это 
время дети получат индивидуальный уход, почувс
твуют тепло и заботу неравнодушных людей, а сту
денты - удовлетворение от результатов своей рабо
ты. Наградой им будут первые улыбки младенцев.

В апреле и мае 2007 года в Уральской государ
ственной медицинской академии объявлена благо
творительная акция «Поможем вместе!» по сбору 
предметов гигиенического ухода, новой одежды, 
памперсов для детей-сирот. Приглашаем к участию 
в этом добром деле всех сотрудников и студентов 
медакадемии.

Доценты Т. В. Бородулина, Л. В. Левчук

Менеджмент качества

КРУПИЦЫ БЕСЦЕННОГО ОПЫТА
На медико-профилактическом 

факультете уделяется большое 
внимание внедрению системы 
менеджмента качества (СМК). 
Определена структура этой 
работы (ответственный по фа
культету- заместитель декана, 
ответственные на кафедрах - за
ведующие или уполномоченные 
ими сотрудники). Проблемы ме
неджмента качества рассмат
риваются на каждом заседании 
ученого совета факультета.

Надо еще сказать, что автор 
этих строк а также Е. А. Самой
лова, ассистент кафедры гигие
ны и экологии, и А. В. Воронцова, 
к.м.н., ассистент кафедры аку
шерства и гинекологии,составля
ют одну из рабочих групп совета 
по качеству УГМА. Наша зада
ча - описание процесса «воспи
тательная и внеучебная работа 
с обучаемыми». На некоторых 
аспектах этой темы мне и хоте
лось бы остановиться. Естест
венно, я буду говорить об опыте 
нашего факультета.

Кураторы
Старший преподаватель ка

федры философии Елена Вален
тиновна Белоусова - одна из тех, 
кто внимательно и чутко опекает 
студентов младших курсов в уче
бе и быту. Помогает им быстрее 
пройти процесс адаптации в вузе. 
Характерно, что внимательный ку
ратор продолжает держать в поле 
зрения и уже повзрослевших сво
их питомцев.

Знаю об интересно работающих 
кураторах не только на нашем, но 
и на других факультетах. Напри
мер, доцент кафедры нормальной 
физиологии Елена Игоревна Зер- 
чанинова ведет постоянный мони
торинг успеваемости студентов на 
всем протяжении их учебы в вузе.

Мы решили обобщить опыт 
лучших кураторов и издать мето
дические материалы для этой ка
тегории преподавателей.

Кроме того, разрабатываются 
четкие критерии качества работы 
кураторов. Это необходимо для 
того, чтобы стимулирующую над
бавку к зарплате получали люди, 
которые действительно инициа
тивно занимаются со студентами. 
А то ведь некоторые только чис
лятся кураторами, к делу относят
ся формально.

Ориентироваться 
по «звездам»

Староста третьего курса меди
ко-профилактического факульте
та Александр Устюжанин приехал 
учиться из Кушвы по целевому 
набору. Александр - отличник. 
К тому же он активно участвует 
во всех общественных делах фа
культета, находит время для за
нятий научным творчеством.

В этом семестре ученый совет 
УГМА рекомендовал Сашу на по
лучение стипендии ректора.

Таких «звездочек» у нас на 
факультете несколько. Очень 
бы хотелось, ориентируясь на 
них, вести воспитание осталь
ной массы студентов, заряжать 
«середнячков» неравнодушием к 
будущей профессии, жаждой поз
нания медицинской науки.

Действительно, кружки СНО 
на кафедрах нашего факультета 
активно действуют, но не все сту
денты принимают участие в этих 
творческих объединениях.

Многое в этом разделе вос
питательной работы зависит от 
преподавателей. Они должны 
помочь студентам сделать пер
вые шаги в науке. Думаю, этому 
будут способствовать разрабаты
ваемые критерии оценки данного 
вида деятельности педагогов.

Под «надзором» 
Роспотребнадзора

В системе менеджмента ка
чества большое значение имеет 
тесное взаимодействие с работо
дателями, их оценка деятельнос
ти вуза по подготовке молодых 
специалистов.

Глава Роспотребнадзора 
по Свердловской области д.м.н. 
Борис Иванович Никонов уделя
ет медико-профилактическому 
факультету самое пристальное 
внимание.

Наши студенты находятся 
в поле его зрения буквально 
с первого курса и до самого мо
мента окончания вуза. Ну, а по
том большинство выпускников 
становятся его сотрудниками.

Борис Иванович присутствует 
при зачислении абитуриентов, 
ежегодно он руководит итоговой 
государственной аттестацией на 
факультете.

Его конкретные замечания, ре
комендации по повышению качес

тва образовательного процесса мы 
стараемся своевременно учесть. 
Как правило, речь идет о допол
нительном преподавании тех или 
иных разделов ряда дисциплин.

Нельзя не сказать и о том, что 
уже не первый год Роспотребнад
зор имеет на всех шести курсах 
своих стипендиатов. Это лучшие 
наши студенты.

Такое внимание к молодой 
смене тоже оказывает значитель
ное воспитательное воздействие.

Второй дом
Завершить свои заметки мне 

хотелось бы словами благодар
ности в адрес наших замечатель
ных помощников в деле воспита
ния студенчества - сотрудников 
общежития на улице Анри Барбю
са, 2, воспитателя (а до недавнего 
времени и коменданта) Ларисы 
Петровны Попович и нынешнего 
коменданта Елены Александров
ны Зариной.

Конечно, в этом общежитии, 
подшефном нашему деканату, 
живут и студенты с других фа
культетов. Но у нас сложилось 
с Ларисой Петровной, а теперь 
еще и с Еленой Александровной 
тесное сотрудничество и взаимо
понимание. Сотрудники деканата 
бывают на всех праздниках, ко
торые проводятся в общежитии 
при деятельном участии самих 
студентов.

В этом общежитии никогда не 
забудут отметить отличников, и в 
то же время не оставят без вни
мания и помощи тех, у кого воз
никают проблемы с учебой.

А еще здесь прививают бу
дущим медицинским работни
кам такую необходимую при
вычку к порядку, аккуратности. 
Иной хозяйке не грех поучиться 
тому, в какой удивительной чис
тоте можно содержать кухню. 
А ведь эти кухни - общие, здесь 
готовят десятки хозяек и хозяев...

Нелегко вести хозяйство, весь 
уклад такого большого студен
ческого дома. Это не работа, это 
искусство. Такой опыт надо соби
рать по крупицам. Он бесценен.

О.С. Ефимова, 
заместитель декана 

медико-профилактического 
факультета, 

кандидат медицинских наук.

Браво, «Медгородок»!
В Смоленске в начале апреля состоялся Второй международный 

фестиваль студентов-медиков и медицинских работников. В твор
ческом соревновании студенческих театров эстрадных миниатюр от 
медакадемии участвовала представшая в новом качестве наша ко
манда КВН.

«Медгородок» подготовил интересную композицию о медиках и ме
дицине. Зал принимал наших ребят очень хорошо. Жюри тоже. Мэр 
Смоленска наградил «Медгородок» самым красивым призом - это бо
калы из синего стекла с изображениями храмов города.

Жюри отметило хороший творческий потенциал коллектива, в ко
тором участвуют студенты А. Ярунин (капитан команды КВН), С. Зигу
лев, Е. Костырева, А. Седько, Я. Злобин, Е. Михайлин. Репетировал, 
занимался с ребятами перед поездкой участник одного из прежних 
очень успешных коллективов КВН УГМА врач ОКБ №1 В. Ржанников.

В числе 56 вокалистов выступил студент Ильдар Хасаншин. Он 
награжден дипломом ЦК медицинских работников и ценным призом - 
телевизором.

О. В. Перкова,
руководитель центра досуга и эстетического воспитания

А ну-ка, рыцари!
Интересный конкурс такого плана организовали комендант обще

жития на Ключевской, 5а, Елена Сергеевна Мастель и воспитатель 
ассистент кафедры фармакологии Вадим Евгеньевич Мезенцев. 
А вели конкурс сами студенты - Диана Шарова (группа 615) и Екате
рина Зюзгина (группа 524).

В состязании рыцарей надо было блеснуть и умом и силой. И вот 
результаты конкурса: 1-е место - Дмитрий Шабалин (1 курс стомато
логического факультета), 2-е - Андрей Балдин (1 курс медико-профи
лактического факультета), 3-е - Иван Дернов (6 курс лечебно-профи
лактического факультета).

Было много ярких моментов. Например, на удивление легко уп
равлялся с 16-килогарммовыми гирями Андрей Балдин. Настоящий 
богатырь!

Каждый участник конкурса получил книгу, посвященную 75-летию 
УГМА. А еще призами для них стали весьма полезные в общежитском 
быту вещи: утюги, чайники, гладильные доски, сушилки для белья.

Т. Е. Ярунин,
руководитель управления по внеучебной работе

Не хлебом единым...
Медицина - особая область человеческой деятельности, своеобраз

ное «драматическое поле». И еще. Медицина, как никакая другая сфера 
взаимоотношений человека с человеком, дает неиссякаемую пищу для 
размышлений о так называемых «вечных вопросах» - о жизни и смерти, 
о единстве Человека и Природы, о добре и зле, о красоте и безобразии. 
Все это делает понятным увлечение многих медиков литературным твор
чеством.

Медакадемия знает своих поэтов. Это выпускник нашего мединсти
тута Владимир Дагуров, ставший известным литератором. Это и без
временно ушедший от нас врач-патологоанатом Марк Рыжков. Велико
лепный знаток армянской поэзии, сам владевший армянским языком, 
переводивший таких знаменитых армянских поэтов, как Амо Сагиян, 
Сильва Капутикян, Марк Николаевич оставил нам и собственные стихи.

Стихосложением увлечены также известные братья Габинские - Вла
димир Львович, ныне работающий в США, и Ян Львович, завкафедрой 
внутренних болезней, возглавляющий кардиологию УрФО и КДЦ «Кар
диология».

В медицинском мире Екатеринбурга и области уже есть прецеден
ты объединения медработников, пишущих стихи, под обложкой одного 
сборника. Так, в 2005 году издан сборник стихотворений поэтов-медиков 
Свердловской области «Времена души», где мы также обнаружим зна
комые имена, помимо уже упомянутых. Одним из рецензентов и соста
вителей этого сборника был профессор В. П. Дитятев, сам в своё время 
выпустивший в свет пару сборников своих стихов.

Думается, настала пора откликнуться на инициативу ректора УГМА, 
профессора Сергея Михайловича Кутепова и издать литературно-худо
жественный альманах, собрав в нем стихи и прозу сотрудников мед
академии.

Приглашаем принять участие в создании альманаха УГМА всех, кто 
неравнодушен к литературному творчеству.

Для участия в альманахе нужно отобрать не более дюжины произ
ведений, отпечатать их в текстовом редакторе Word (шрифт 12 или 14), 
приложить электронный вариант на CD и краткую автобиографическую 
справку.

Материалы для альманаха можно направлять редакто
ру газеты «Уральский медик» Дмитрию Евгеньевичу Бычкову и про
фессору кафедры терапии ФПК и ПП Владимиру Павловичу 
Дитятеву.



С т р -4 К он к ур с « М и сс  и М и ст ер  У Г М А  -  2 0 0 7 »  м е д и к ™

«Это -  как шаг
на Луну»

Конкурс начинается в 18.00. 
Но уже за полчаса до этого акто
вый зал полон зрителей и болель
щиков, готовых сопереживать кон
курсантам и восхищаться ими.

Рука спонсоров прикоснулась 
к каждому креслу, разложив рек
ламные проспектики.

Конкурсантов не прятали. Они 
свободно разгуливали по залу, 
откуда потом под одобрительные 
вопли решительно выскакивали 
или грациозно выпархивали на 
сцену.

Глядела на всю эту празднич
ную суету и было немного жалко, 
что сегодня ты только зритель.

А потом началось великолеп
ное шоу. Правда, великолепное! 
И все было так, как бывает в жиз
ни. Победы и поражения. Борьба 
за награды...

И ты, зритель, присутствовал 
одновременно в зале и на поди
уме... Казалось, это ты идешь по 
сцене. Твое сердце - там.

А что чувствовали сами герои 
событий? По счастью, двое из 
них мои однокурсники. У них я и 
взяла интервью.

Амид Алиев:
- Я знал, что совсем не буду 

волноваться, так и получилось. 
Настроение было веселое, озор
ное, во всяком случае вначале... 
Я доволен участием, потому что 
смог показать себя, а за время 
подготовки получил то, ради чего 
стоило все это пережить, - опыт, 
который сделает дальнейшую 
жизнь чуть легче...

Евгений Тарасов:
- Описать словами все, что 

испытывал на конкурсе, невоз
можно. Это надо пережить са
мому. Репетиции и конкурс - это 
отдельная жизнь, отдельные 
чувства. Приходя на репетицию, 
ты забываешь обо всем на свете, 
что было сегодня «до» - двойка 
на уроке или пощечина от де
вушки...

Ты переключаешься на заня
тия, выкладываешься весь. Тра
тишь силы и энергию, а домой 
просто ползешь. Зато после ре
петиции чувствуешь себя кем-то 
другим, ты знаешь то, чего другие 
не знают, умеешь то, чего они не 
умеют.

Выход на подиум - это как шаг на 
Луну. Но стоит один раз шагнуть - 
и это затягивает. Фотовспышки, 
овации, аплодисменты.

Отбор - как ожидание смер
ти...

Но тебя выбрали и ты рад, 
что прошел, но также и печаль
но, что выгоняют людей, с кото
рыми ты сдружился.

Конкурс - память на всю 
жизнь и еще одна страница этой 
жизни.

Валерия Климченко,
3 курс лечебно-профилак

тического факультета

В прошлом году из-за недостаточ
ного энтузиазма студентов и студенток 
этот конкурс так и не был проведен. 
Вероятность повторения прошлогодней 
ситуации была и сейчас. Сгорая от лю
бопытства, я всеми правдами и неправ
дами проникла на кастинг. Вначале все 
смотрели друг на друга диковато, моло
дые люди ужасно смущались, девушки 
тоже явно чувствовали себя не в своей 
тарелке.

Из холла центра досуга и эстетичес
кого воспитания студентов ввиду его 
тесноты все перешли в актовый зал, где 
быстро замерзли и. как ни странно, рас
крепостились. Наталья Мотолыгина, Вя
чеслав Шумов, Игорь Данилов поговори
ли с каждым претендентом, заставив его 
вспомнить свои достижения в прошлом, 
рассказать об увлечениях и предпочте
ниях.

Думаю, что самой большой труд
ностью для ребят должна была стать 
командная работа, ведь конкурс -  это 
прежде всего шоу, где важна каждая ме
лочь, необходимы слаженные действия 
всех. На репетициях Наталья то и дело  
ужасалась: «Боже мой, какие вы все 
тут умные!» «Но при этом такие лени
в ы е ...» -  добавлял Вячеслав, печально 
прикрывая глаза рукой. Но у них получи
лось! У одних -  научить, у других -  на
учиться.

Еще на кастинге Наталья предупре
дила, что на конкурсе участники сами 
должны будут отсеивать друг друга. 
Вначале это заявление привело всех в 
унылое и одновременно настороженное 
состояние. Но с течением времени все 
это ушло на задний план, уступив мес
то зарождающейся дружбе и добрым 
приятельским отношениям. На конкурс 
все уже шли почти что одной семьей и 
искренне переживали успехи и неудачи 
друзей-соперников.

Наконец, время «че» пришло: с полу
дня над лицами и образами участников 
слаженно работала команда профессио
налов из Fashion Clab, настроение у всех 
было аховое, суета и организаторский 

ажиотаж царили в ЦДЭВС.
За дверями толпились из- 

д, нывающие от не
терпения зри

тели: друзья, родственники, знакомые и 
просто любопытные, только подогревая и 
без того взрывоопасную обстановку. Ког
да двери открыли, зал быстро наполнился 
и забурлил. Но вот прозвучали фанфа
ры, появился Александр Морозов, веду
щий конкурса, который весело и очень 
профессионапьно создан легкий на
строй, представив как бы между делом  
членов жюри.

И вот на Звездной Дорожке появи
лись участники в одежде от магазина 
Sasch. Зрителям о них сразу рассказали 
самое сокровенное, сделав акцент на 
сильных чертах характера. Упрямство, 
целеустремленность, лидерство, уверен
ность в себе и своей победе, легкое от
ношение к трудностям, отличное чувство 
юмора, стрессоустойчивость -  вот набор 
качеств, необходимых для победителей! 
Все постарались проявить себя, чтобы 
запомниться зрителям и жюри.

За кулисами была сумасшедшая 
толчея, участники под зажигательную 
музыку поймали драйв, расслабились, 
перестали бояться выхода на сцену, по- 
чувствовали отдачу зала. Это помогло 
им сделать то, что не всегда получалось 
на репетициях.

Нет прогресса без интеллекта. Ме
дицинский конкурс проходип при го
рячей поддержке бопельщиков, в нем 
участвовали все двадцать пять человек. 
Вспомнив игру «Города», называли ме
дицинские термины из всех обпастей. 
Зап восторженно встречап каждое слово 
будущих врачей. Сложности возникли со 
словами на буквы «я» и «е» (заканчива
ется на них много слов, начинается очень 
мало). Попробуйте навскидку вспомнить 
с десяток таких слов, желательно неод
нокоренных! А если на сцене, перед це- 
лым залом, в свете софитов? Под конец 
мозги начали закипать даже у жюри...

Когда жюри совещалось и подсчи
тывало баллы и зрительские купоны, 
где присутствующие отметили наиболее 
понравившихся участников, Александр 
Морозов пригласил из зала двух чело
век и немного с ними поиграп. Все убе
дились, что моделью быть нелегко, и, 
может быть, кто-то всерьез задумался о 
се р -  мяжной правде жизни: даже 

красиво д е 
м о н с т р и 

ровать одежду -  искусство и достойная 
уважения трудная работа.

Наконец, участники выстроипись 
для финальной сцены, помощники (кон
курсанты предыдущих годов) вынесли на 
подиум море цветов. Зап притих в ожи
дании объявления победитепей. Жюри 
появилось на сцене в полном составе и 
отличном настроении.

Сначала спонсоры и партнеры вручи
ли свои награды.

Ребята, победившие в медицинском 
конкурсе: Мисс Медицина -  участница 
№1 Никитина Мария, 3 курс печебно- 
профипактического факупьтета, и Мис
тер Медицина -  участник № 12 Тарасов 
Евгений, 3 курс печебно-профипакти- 
ческого факупьтета, получили призы 
от магазина «Ковбой». Лицом магазина 
«Московский» стала участница № 8 Ко- 
лодкина Екатерина, 2 курс педиатричес
кого факультета. Девушке подарили ши
карный сотовый телефон Motorola.

Студия Fashion Clab в лице Ната
льи Мотолыгиной и Игоря Данилова 
тоже объявили своих номинантов. Мисс 
Fashion Stail стала Колодкина Екатери
на. Мистером Fashion Stail -  участник 
№ 9 Сапимов Вадим, 4 курс стоматоло
гического факультета. Теперь они могут 
работать в этом модельном агентстве, и 
кто знает, не увидим ли мы их лица на 
обложках известных журналов? Стоит, 
по-моему, пожелать им удачи!

Специальный приз от ректора (в 
размере десятикратной стипендии) по
лучили участница № 11 Власова Лари
са, 4 курс медико-профипактического 
факультета, и участница № 7 Бельдя- 
гина Мария, 2 курс стоматологического 
факультета. Обе девушки -  отличницы, 
активистки и, как все могли убедиться, 
просто красавицы. Остальные ребята 
получили пятикратные стипендии.

Мисс Vita Ponti стала участница № 2 
Русинова Наталия, 3 курс лечебно-про- 
фипактического факультета, Мистером 
Vita Ponti назвапи участника № 2 Да
выдова Дениса, 2 курс печебно- 
профилактического факуль
тета. Магазин Sasch тоже 
рассказал всем о том, кто 
им понравипся. Мисс Sasch  
-  участница № 10  Минибаева 

Надежда. 5 курс

стоматологического факультета, Мистер 
Sasch -  снова Давыдов Денис. СКБ-банк 
также выбрал себе любимчиков, назвав 
Мисс Бизнес участницу №12 Сайтову 
Татьяну, 4 курс педиатрического факуль
тета. Мистером Бизнес стал все тот же 
Давыдов Денис.

Конечно, не обошлось без тради
ционных Мисс и Мистера Зрительских 
Симпатий. Ими стали уже известная 
нам Русинова Наталия и участник №10 
Михайлин Евгений, 2 курс педиатричес
кого факультета. Газета «Московский 
Комсомолец. Урал», не отставая от всех 
остальных, объявила свою номинацию, 
выбрав участницу № 6 Руденко Ната
лью, 2 курс медико-профилактического 
факультета, и Михайлина Евгения. Они 
дадут для этой газеты эксклюзивное ин
тервью.

Осталось из двенадцати финалистов 
выбрать самых-самых! Самых сильных, 
самых красивых, самых талантливых, 
самых везучих и самых достойных. 
II Вице-Мисс стала Бельдягина Ма
рия, II Вице-Мистер -  Тарасов Евгений. 
Мнение жюри по поводу номинантов на 
допжность I Вице-Мисс и I Вице-Мисте
ра попностью совпало с мнением целого 
зала -  Русинова Наталия и Михайлин 
Евгений.

Зал затаил дыхание... Король и Ко
ролева сегодняшнего конкурса! Мисс 
УГМА-2007 -  участница № 5 Фомина Ок
сана, 3 курс стоматологического факуль-| 
тета! Зрители искупали победительницу 
в море оваций. Мисс УГМА-2005 Акули
на Татьяна увенчала Оксану короной, 
поздравив с попучением самого важного 
титупа. Мистер УГМА -  2007... угадайте 
кто? Абсопютный чемпион по количеству 
попученных номинаций, самый высо
кий молодой человек среди участников 
Давыдов Денис. Участник № 2 Осипчук 
Дмитрий, Мистер УГМА-2005, торжест
венно вручил ему традиционно мужской 
подарок -  кинжап.

Победители стали счастливыми об
ладателями призов от академии, спон

соров и центра студенческого твор
чества.

После конкурса не осталось ни
каких обид или слез, только глубо
кое удовлетворение и нечеловечес

кая усталость. А потом появилось 
сильное желание встретиться вновь.

Всем конкурсантам не хватает этих 
многочасовых изнуряющих репетиций, 
все они почувствовали, как важен для 
них был конкурс.

Огромное спасибо всем, кто при
нимал участие в организации конкурса 
«Мисс и Мистер УГМА-2007». Хочется 
верить, что наше с вами сотрудничес
тво и дальше будет таким же плодо
творным!

Марина Васильева,
4 курс медико-профилактичес

кого ф акул ьтета

P.S. Жалею я лишь об одном: мой 
р о ст -159 сантиметров. Эх...

Ф о то  А ртем а Бершадского,
5 курс лечебно-профилакти

ческого ф акул ьтета




